

С 1 июля 2026 года меняются правила для самозанятых

С 1 июля 2026 года вступают в силу ключевые изменения по налогу на профессиональный доход (далее – НПД).

1. Минимальный налог – 45 рублей в месяц.

Вводится ежемесячный минимальный размер НПД – не менее 45 белорусских рублей. Эту сумму необходимо будет уплачивать даже в те месяцы, когда дохода не было и чеки через приложение «Налог на профессиональный доход» не формировались.

Для пенсионеров минимальный налог составит 18 рублей (с учётом льготы в части обязательных страховых взносов в бюджет государственного внебюджетного фонда социальной защиты населения Республики Беларусь).

2. Исключение из реестра за три неуплаты подряд.

Налоговой орган получит право прекратить применение НПД, если плательщик три раза подряд не уплатит исчисленный налог в установленный срок.

Срок уплаты НПД – не позднее 22 числа месяца, следующего за истекшим налоговым периодом.

Если режим прекратят по этому основанию, вернуться на НПД можно будет не ранее чем через 6 месяцев.

3. Автоматическое исключение за 24 месяца без деятельности.

С 1 января 2025 года уже действует норма: если плательщик в течение 24 месяцев подряд не передаёт сведения о расчётах через приложение, применение НПД прекращается.

Напоминаем: ставки НПД

- 10% от дохода, полученного от физических лиц, иностранных организаций и индивидуальных предпринимателей (далее – ИП), а также от дохода, полученного от белорусских организаций и ИП в размере не больше 60000 руб. в целом за календарный год (4% - для пенсионеров (с учётом льготы по страховым взносам));

- 20% от суммы дохода, полученного от белорусских организаций и ИП, которая превышает 60000 руб. в пределах календарного года (8% - для пенсионеров (с учётом льготы по страховым взносам));

- 20% – повышенная ставка при нарушении сроков формирования чеков либо при выявлении налоговым органом факта получения плательщиком профессионального дохода без формирования чека (льгота не предоставляется).